

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Pamplona, un mes.. 1,25 ptas.
Fuera, trimestre. . 4 id.
Ultramar, semestre 15 id.
Extranjero, id. . 23 id.

Número suelto. . 5 céntimos.
Id. atrasado. 15 id.

PAGO ADELANTADO



DIARIO CATÓLICO-FUERISTA

ANUNCIOS

En 1.ª plana . . . 1 peseta línea
En 3.ª id. . . 0,10 id. id.
En 4.ª id., como esquelas, co-
municados y reclamos, 2 pre-
cios convencionales.

Redacción y Administración

ESTAFETA 31

La conservación del vascuence

Gloria imperecedera es la que para sí ha conquistado la actual Diputación de Navarra, por tantos títulos benemérita, con su acuerdo de gestionar cerca del Gobierno de S. M. la enseñanza del vascuence en las escuelas del país vascongado.

Nosotros esperamos que esa voz venerada de la autoridad foral, en contraréc de simpatía y aplauso en todos los ámbitos de este antiguo Reino y singularmente en las montañas, donde está refugiada, y como pendiente de un hilo su vida, la lengua inmemorial de los navarros.

Nosotros esperamos que los pueblos que aún poseen el vascuence, sacudirán su sueño de plomo y remediarán, con noble entusiasmo, los desastres de una indiferencia, cada vez más culpable.

Nosotros esperamos que se iniciará un movimiento de reacción poderosa, capaz de esterilizar esos gérmenes deletéreos de desvío, de ruin utilitarismo, de falsa cultura y mentida superioridad que flotan por la atmósfera de los pueblos, y producen un tristísimo y casi incomprendible fenómeno: niños, hijos de vascongados, que de ninguna manera quieren hablar vascuence; es decir, niños que se avergüenzan de sí propios y de sus padres!

Navarra es un país esencialmente tradicionalista; por lo menos, á cada paso presume de ello y riñe batallas á favor de un tradicionalismo más ó menos auténtico. Como, pues, incide en la monstruosa contradicción de no conservar su idioma propio, que es la tradición viva más antigua y de donde salió el *Taungoikoa*, nombre augusto que obtuvo carta de naturaleza de la Iglesia del Dios verdadero?

¡Viva mil y mil veces la tradición bendita, pero la tradición navarra, la tradición euskara, no la tradición de mortíferas y exóticas pasiones políticas!

Hay hechos de la vida civil y religiosa que demuestran la atonía del sentimiento euskaro; citaremos uno solo; son varios los casos de espléndidas fundaciones de escuelas debidas á vascongados; la dotación del maestro, la amplitud y aun el carácter monumental del edificio de nueva planta, fueron objeto de la solicitud de los fundadores; no conocemos ni uno solo que se acordase de su lengua nativa, exigiendo la enseñanza, ó el conocimiento de ella, á los maestros. De esta suerte venían á establecer una institución que con más desembarazo y medios que las oficiales procurase la rápida castellanización lingüística del país.

La Diputación se propone atajar un mal gravísimo, pero es preciso que todos le presten ayuda, en proporción á sus medios. Nadie puede coadyuvar con mayor eficacia á esta patriótica obra de defensa, que los señores sacerdotes del país vascongado, por medio de la enseñanza del catecismo, de la predicación de la divina palabra y del uso de

cánticos adecuados en las grandes solemnidades religiosas de carácter popular, como peregrinaciones, romerías, procesiones etc. La empresa es digna del notorio patriotismo del clero navarro.

A estas horas nos complacería saber que habían llegado numerosos mensajes de adhesión y felicitación al acuerdo de nuestra Autoridad Foral, cubiertas por las firmas de los navarros resueltos á conservar su lengua.

Las cosas són, ó por virtud de la naturaleza, ó por efecto de la voluntad que las forma, conserva ó perfecciona; únicamente la segunda operación arguye mérito. Hasta ahora los vascongados eran tales *porque sí*; llegó el momento de acreditar su *quererlos ser*.

Durante una expedición de Enrique II al país de Gales, uno de los jefes de clan, respondió de esta suerte al monarca que se jactaba de apoderarse del territorio: "Rey, en el día del Juicio final, ni otra raza, ni otra lengua que la de los kymris responderán desde este rincón de la tierra al emplazamiento del Juez soberano".

Y los vascongados, responderán con lengua prestada?

CRONICA RELIGIOSA

Presupuesto de cultos en Francia

Desde 1877 á 1896 ha disminuido más de ocho millones, en la forma siguiente: En 600.000 francos las asignaciones de Arzobispos y Obispos; 1.894.95 francos, el de Párrocos y Vicarios, y en 18.700 francos las pensiones y socorros eclesiásticos. Además, el crédito para mobiliario de las diócesis, que en 1878 era de 210.700 francos, ha sido en este año reducido á 31.020 francos. En 300.000 francos menos el sostenimiento de los edificios, curatos, iglesias, etc., y en otras importantes sumas las grandes construcciones y reparaciones de catedrales, socorros á iglesias pobres y presbiterios.

Han sido además suprimidas las asignaciones de los canónigos de Saint-Denis y capellanes de Santa Genoveva, que importaban 223.000 francos; las becas de Seminarios, disminuidas en 105.000 francos, y los créditos para coros y capillas, en 100.500 francos. Sin tener en cuenta la ley vigente, que suprime canónigos en las catedrales á medida que vayan vacando. Todo por obra y gracia de las logias, despóticas absolutas en el Gobierno.

Peligro en Filipinas

Nuevamente llama la atención del Gobierno la prensa católica, sobre la situación cada vez más grave de Filipinas.

La masonería sigue desarrollando en el archipiélago su plan de desristianización y de separatismo, al amparo del régimen liberal allí implantado por los partidos que se suceden en la dirección de los negocios públicos.

No somos ya los periódicos católicos los únicos que denunciemos los avances de las logias y su oculta labor antipatriótica; periódicos tan inaprensivos como *El Correo*, *La Correspondencia Militar*, *el Diario de Barcelona*, *El Noticiero Universal*, *La Epoca* y *El Nacional*, hacen coro á nuestras reclamaciones, mientras el Gobierno se hace sordo á tantas y tan repetidas voces de alarma.

¡Tremenda responsabilidad la que ha de recaer sobre los gobernantes que no toman en cuenta los peligros á que con su torpe política exponen á la patria!

Una buena obra

La Semana Católica de Madrid recomienda la Asociación que con el título del *Corazón agonizante de Jesús* se ha constituido en Madrid, hace algún tiempo, para el socorro y asistencia de los enfermos pobres en sus respectivos domicilios; servicio que en el día se viene haciendo en diez parroquias, con propósitos de prestarlos en todas las demás cuando haya personal bastante para ello.

La Junta directiva la componen: Presidente efectivo, Excmo. é Ilmo. Sr. Arzobispo-Obispo de la diócesis; Vicepresidente, Excmo. Sr. Marqués del Vadillo; Vocal, Excmo. Sr. Conde de Falces; Tesorero, Sr. Gurra (D. Cecilio); Secretario, Excmo. Sr. Conde de Francos, y otras personas respetables.

Para que nuestros lectores puedan tener una idea de la importancia de tan caritativa Asociación, que presta á los pobres en lo más angustioso de su vida un señalado servicio, diremos que consta de tres secciones:

1.ª La de los socios visitantes, cuya misión consiste en visitar y asistir á los enfermos pobres con la asiduidad que requieren las circunstancias de la enfermedad, y llevarles los socorros materiales que la situación de la Asociación permite; cosas que, por desgracia, no son hoy todo lo valiosas que son de desear.

2.ª La de profesores de medicina y cirugía, los cuales, con la mayor abnegación y desinterés, prestan sus servicios á los pobres que, por su carencia absoluta de recursos, se ven privados de toda asistencia facultativa.

3.ª La de suscritores que contribuyan mensualmente con las cantidades que su caridad les dicte.

RIQUEZAS SUBTERRANEAS

La minería esconde sus tesoros en las entrañas de la tierra, y el hombre, valiéndose de la industria y de las ciencias aplicadas, con gran tenacidad y sin miedo a los numerosos accidentes que son pan cotidiano de los mineros, arranca las riquezas sepultadas en el seno de la tierra. No es nuestro intento hablar en estas breves notas de las minas de oro, porque existen otros productos que contribuyen con mayor poder á la fortuna y engrandecimiento de los pueblos.

En estos días la prensa se ocupa con insistencia en las riquezas minerales encontradas en la Argelia, ó sea de los yacimientos de fosfatos y de los petróleos, tesoros subterráneos importantes, cuyo descubrimiento, como aconteces en casi todos los industriales, son hijos de la casualidad y no debidos á investigaciones metódicas y concienzudas. Digamos cómo se han acaecido de una manera importantísima las riquezas minerales de Argelia.

Por lo que concierne á los fosfatos, asunto en el cual, por desgracia, ha intervenido ya la pasión política, dañosa siempre á todo progreso y adelanto, exponemos que un ingeniero, cuyo nombre nos es desconocido, al contemplar en una de sus excursiones los trigos lozanos de la región de Tevessa, quedó sorprendido del admirable aspecto de dichos cereales en ciertas zonas del terreno que recorría. A este hecho vino á unirse el olor característico que se notaba al acercarse á dichas porciones privilegiadas, y dedujo que tales caracteres eran indicio seguro de la existencia de grandes bancos de fosfato. Practicó numerosas investigaciones, y los hechos confirmaron desde luego la existencia de un elemento tan indispensable para la agricultura.

El descubrimiento de los petróleos en Dhara es aún más curioso.

Un calafate español de Mostaganen, se ocupaba en reparar la barca de un indígena á

quien le dijo que era indispensable comprar alquitran para llevar á cabo el trabajo emprendido. El árabe contestó al español que no había tal necesidad, puesto que muy cerca y en que le costase nada, tenía cuanto alquitran pudiera necesitarse. En efecto, el español, llamado Gonsalvez, que ha dado pruebas de gran inteligencia, fué conducido por el árabe á los manantiales de Ain-Zeft, de los que emana un agua negruzca, grasienta y riquísima en aceites minerales. Gonsalvez hizo analizar el líquido en cuestión, se practicaron algunos trabajos de alumbramiento, y gracias á éstos se ha descubierto en la actualidad á una profundidad de 400 metros, una primera capa petrolífera que da diariamente por el único pozo efectuado 7.500 litros.

El descubrimiento en Argelia de los fosfatos y del petróleo, aquéllos para fecundizar sus campos y éstos para alumbrar y alimentar sus máquinas, ofrecerá, por su importancia, una compensación á los sacrificios hechos por el Gobierno francés en su antigua colonia.

En el mismo orden de ideas que nos ocupa, consignaremos que el Gobierno inglés ha publicado los resultados de una investigación organizada para determinar el tiempo que tardarán en consumirse en Europa las minas de combustible denominado desde hace tantos años el pan de la industria. Los datos allegados prueban de manera irrecusable que debe desaparecer toda inquietud respecto al agotamiento probable de los combustibles minerales, y que dicho agotamiento será un hecho primeramente en Austria-Hungría, después en Bélgica y en seguida en Francia; pero que sólo acaecerá lo calculado después del transcurso de quinientos años, siendo Alemania y la Gran Bretaña los últimos puntos en que se presentará el mismo caso.

Con permiso de los ingenieros é industriales que se han ocupado de la carencia del carbon en Europa, advertiremos que el descubrimiento sucesivo de yacimientos de hulla en otras partes del mundo, aplaza por decirlo así la eventualidad que se teme, de una manera indefinida, puesto que se han reconocido considerables formaciones en la Oceanía y particularmente en la Australia. Esto, aparte de los inmensos depósitos, casi vírgenes, encontrados en la China, que según los estudios de Mr. Gay-Lussac, oficial de la marina francesa, las formaciones en China son treinta veces más considerables que las de Inglaterra.

Ante las seguridades expuestas, creemos fantástico el ocuparse, como lo han hecho algunos escritores científicos, en determinar lo que hará la humanidad el día en que se hayan quemado todos los bosques prehistóricos contenidos en las entrañas de la tierra.

La hipótesis sentada podría preocuparnos si el hecho debiera ocurrir de un momento á otro, pero la historia nos enseña que al través de los siglos se han vencido otras dificultades inmensas.

POLITICA DEL DIA

Disolucion de las Córtes

El Sr. Cánovas ha manifestado que cuando se proceda á la elección de nuevas Córtes se abrirán los comicios en todas las poblaciones de la isla de Cuba y se verificarán las elecciones donde lo permita el estado de la guerra.

Acercá de las elecciones conferenció el señor Cánovas con el señor conde de la Mortera, jefe del partido reformista cubano.

El Sr. Sagasta ha manifestado que si los conservadores disuelven las actuales Córtes convocará á los principales hombres de su partido con objeto de conocer su opinión para resolver la conducta que seguirán los fusionistas.

Parece que muchos de éstos son partidarios del retraimiento en la próxima lucha electoral.

